

Rapport d'activités 2024-25 de l'Association du Quartier d'Alt

L'année 2024 s'est bien déroulée mais représente la fin d'un cycle. En effet, l'équipe du journal Mon quartier souhaite passer le flambeau et l'organisatrice de la St Nicolas également. Le comité bouge un peu avec le départ de certains membres et l'arrivée de nouveaux. La collaboration de longue date avec l'école du Bourg doit être revue sous l'angle de la fusion avec l'école de la Neuveville, qui vient changer les aires d'influence du quartier. Ces changements présentent autant d'opportunités, qu'il faut toutefois saisir.

LE COMITÉ

Dans une structure plus horizontale, le comité de l'AQA se partage les tâches selon les intérêts et le temps à disposition. A l'AG 2025, nous accueillons officiellement au sein du comité deux nouveaux membres : Boris et Laetitia. Laetitia connaît bien l'AQA puisqu'elle en assure la comptabilité depuis quelques années. Maintenant qu'elle habite le quartier, elle rejoint le comité. Boris, qui habite le quartier depuis quelques années, vient compléter l'équipe. Nathalie Salamin ayant complété la transition entre Facebook et Instagram, reste à disposition de façon plus ponctuelle, selon les besoins. Cette année est marquée par le départ de Christopher, qui quitte le quartier et donc l'AQA dans laquelle il était actif depuis près de 10 ans.

Le comité a œuvré de son mieux à la vie de l'association et à la coordination du bien-vivre dans le quartier en se répartissant à l'interne des tâches très variées :

- divers travaux administratifs ;
 - o gestion des salles et des locations ;
 - o comptabilité et trésorerie ;
 - o animations et appui aux initiatives ;
 - o représentation des intérêts du quartier auprès de la ville de Fribourg.

- coordination avec des personnes et des groupes divers :
 - o Journal Mon Quartier ;
 - o site Web ;
 - o La commission mobilité douce de la ville de Fribourg ;
 - o Le groupe des associations de quartier de la ville de Fribourg ;
 - o La présence, la contribution ou la coordination à différentes activités dans le quartier.

- collaboration avec les partenaires tels que le Service des bâtiments de l'Etat de Fribourg, la Ville de Fribourg en particulier la police locale, le BBI, la Cabinerie, le MAHF, la BCU, Vinochok, pour ne nommer que ceux-ci.

LES ACTIVITÉS EN DÉTAIL

Journal Mon quartier -*Valérie Gerbex et Chiara Mombelli*

Les co-rédactrices du journal MON QUARTIER, annoncent leur passage de témoins à une nouvelle équipe :

Si nous devions nous limiter à deux mots pour résumer ces 5 ans et 10 éditions, nous dirions GRATITUDE et PARTAGE. Gratitude de nous avoir permis de réaliser cette aventure journalistique. Chiara et moi avons débuté avec notre motivation, une envie de nous lancer un défi dans un domaine que nous apprécions l'une comme l'autre – la communication - et le souhait d'apporter notre contribution à un quartier qui nous donne beaucoup. Partage: nous avons - toutes deux - passé du temps derrière nos ordinateurs, mais au fil des éditions des liens se sont tissés avec nos fidèles partenaires. Et cerise sur le gâteau, dans le quartier, nous avons fait connaissance de personnes qui nous ont soutenues, encouragées, proposées des thématiques et qui nous ont également remerciées pour notre travail. En a aussi découlé des liens d'amitié. Alors si le travail était intense certaines semaines de l'année, nous avons aussi beaucoup appris et vécu une belle aventure humaine !

Mais tout cela n'aurait pas été possible sans le soutien sans faille du comité. Des personnes qui ont cru en nous, qui nous ont fait confiance et qui ont aussi accepté d'augmenter la charge financière pour permettre un tirage papier, toujours plus onéreux. Nous avons vraiment beaucoup de chance d'avoir un journal de quartier ! C'est un gros investissement et dans bien des quartiers, il n'a pas été possible de poursuivre pour des raisons purement financières.

Nous remercions aussi chaleureusement les relectrices et traductrice hors pairs qui nous ont apporté un soutien indispensable et grandement apprécié : Elisabeth Longchamp Schneider, Zélie Schneider, Martine Neubert-Pugin, et Christa Mutter.

Le journal vit principalement grâce aux contributions des habitant-es de notre quartier, que nous remercions vivement pour leurs articles réguliers ou ponctuels. Nous sommes également ravies de vous annoncer qu'une nouvelle équipe de distributeur-rices a pris la relève dès ce printemps : merci à Lydia Oberson, Betty Jenny et Gérald Jenny pour leur précieux soutien !

Et la suite... dès l'automne 2025, la responsabilité de MON QUARTIER sera reprise par la nouvelle équipe éditoriale constituée de Zorana Sokolovska et Francis Granget. Bon vent à eux !

Des propositions, demandes ou questions... Une adresse : journal@quartierdalt.ch

Site web et communication

Le contenu minimal (documents administratifs, photos, et infolettres) est régulièrement mis à jour, sur le site Web Le calendrier des activités a été rendu plus visible.

Les infolettres restent le moyen systématique pour présenter et diffuser les informations.

Le compte instagram est opérationnel et le lien avec les infolettres est maintenant actif. Il n'est pas aussi actif qu'imaginé, mais pour l'instant il permet une présence sur les réseaux sociaux.

Le groupe Whatsapp de quartier est très actif et permet également la diffusion de certaines informations, par exemple les copies des infolettres. Il fonctionne de façon organique et étonnamment bien. Contactez quelqu'un du comité pour s'y inscrire.

Arsen'alt et locations

Les locations sont gérées par Beata Krawjeska qui est embauchée par le comité à raison de 15%. Elle bénéficie de l'appui de Patrick Bayer et du reste du comité pour les questions réponses et demandes spéciales. La collaboration avec Reza Mohamadi (Paradise Kebab) en appui pour la gestion des clés, des cautions et des paiements est satisfaisante et se poursuit.

Les locations sont toujours aussi nombreuses et la demande est là autant pour les cours que pour les événements privés. En 2024, il y a eu près de 400 cours/locations régulières et 100 locations ponctuelles.

Suite à la hausse des charges liés à la gestion de l'arsen'alt (salaires, chauffage, etc.) et tenant compte du fait que les conditions de locations n'ont pas été modifiées depuis plus de 10 ans, le Comité a décidé d'adapter les prix de location à la hausse dès le 2e semestre 2025. Les tarifs resteront accessibles en comparaison du marché. Le tarif préférentiel pour les membres de l'AQA reste évidemment en vigueur.

Le ménage des locaux est assuré chaque semaine par Fatou Sawadogo.

Représentation des intérêts du quartier

Le comité est représenté à la Commission Mobilité Douce organisée 2x par an par le service de la Police locale et de la Mobilité de la ville de Fribourg. Cette commission informe et consulte des groupes d'intérêt (dont l'AQA) sur les nouveaux projets et projets en cours. Il n'y a pas de projets en cours dans le quartier (autre que la BCU).

La ville a également comme objectif pour sa législature d'établir une politique des quartiers. L'AQA, ainsi que les autres associations de quartiers et les grandes associations présentes en ville (REPER etc..) ont été invitées à participer à une série d'ateliers qui se dérouleront jusqu'en 2025. Le premier atelier, tenu en mars 2024, a permis de sonder les besoins et les enjeux des associations actives en ville. Un 2ème atelier a eu lieu en octobre 2024, qui a permis de présenter plusieurs scénarios d'appui pour les quartiers. Force est de constater qu'aucun scénario ne se démarque, les besoins et attentes étant très divers d'une association à l'autre. Un 3ème et dernier atelier est prévu en 2025. Le comité de l'AQA y est représenté par Amélie Dubé.

Le comité de l'AQA a également participé à un atelier participatif sur le futur de la rue de l'Hôpital organisée en mars 2025. Elle avait pour objectif de faire des propositions pour assurer le lien entre le quartier et le centre ville. Un 3ème et dernier atelier est prévu à l'automne 2025.

Le groupe des associations de quartier de la ville de Fribourg

Les diverses associations de quartier de la ville de Fribourg poursuivent les échanges, à raison d'une rencontre par an, en mode tournus. La dernière séance a été animée par

l'association Beaumont-Vignettaz-Beauregard en octobre 2024, la prochaine est prévue dans le quartier du Jura en 2025. Les échanges montrent à quel point les associations ont des fonctionnements, des buts et des moyens différents. Il s'avère difficile d'avoir une voix commune, notamment pour répondre et contribuer à la politique des quartiers de la ville (voir précédemment). Il reste à voir si un fil conducteur entre les associations peut être trouvé. Une problématique commune est bien celle de la relève, qui est difficile partout.

Quartier durable et appel à projets

Suite à la démarche initiée en 2023, le comité a tenté une expérience. À l'hiver 2025, elle a réservé l'Arsen'alt 4 vendredis (entre janvier et avril) pour mettre les salles à disposition d'initiatives locales (autres que les fêtes comme Carnaval ou Halloween). Les salles ont été utilisées à 3 reprises, par des associations ayant des ancrages dans le quartier. C'est un succès mitigé, car la fréquentation des résidents du quartier a été toute relative. Le comité doit analyser s'il réitère le concept.

Les 12h de l'Auge

L'équipe du quartier d'Alt s'est « alté lentement » pendant l'édition 2024. Avec notre grand escargot, il a fait très beau le 15 juin. Nous nous sommes bien amusés malgré le fait d'avoir gagné le prix « l'équipe qui a cassé son dérailleur le plus vite ». Rendez-vous le 7 juin 2025 pour la prochaine édition!

Le jardin du chardon

Une quinzaine de personnes travaillent à faire pousser concombres, tomates et cie en favorisant la biodiversité. Dans ce but, seulement des traitements naturels sont utilisés et le sol est laissé le plus possible en paix. Le jardin est visité par d'innombrables êtres: toute la vie souterraine, les visiteurs de nuit ainsi que par des êtres visibles: abeilles, papillons, oiseaux, bourdons, pince-oreilles, araignées communes ou rares. Les rendez-vous hebdomadaires sont les jeudi dès 18 heures.

Le groupe compost

Une équipe de 10 bénévoles se charge de la gestion du compost du quartier. Chaque mois, une ou deux personnes sont chargées de vider le silo. En automne et au printemps, le groupe se retrouve pour trois séances de travail, généralement le samedi matin, pour tamiser le compost, retourner les tas et préparer des sacs pour la vente annuelle de compost, qui a lieu généralement début mai. La vente de 2024 a eu lieu le samedi 4 mai 2024 à la déchèterie du quartier. La prochaine vente aura lieu à l'automne 2025.

La fête du quartier

Elle a eu lieu le 14 septembre, dans son format habituel !

- Une collaboration avec les Charrettes pour une 2ème année, qui ont assuré l'animation avec un super programme pour les petits.
- Concert du groupe The Old Stevens, organisé par la Cabinerie

- Dance floor, pétanque et loup'garou,
- Steaks préparés par Igor, crêpes et le bar'AQA

Compte tenu d'un froid de canard inhabituel pour septembre, la participation a été moins importante que les années passées. Les courageux ont été récompensés par une belle ambiance.

GT Étages 1-2 de l'Arsen'alt

Les étages supérieurs de l'Arsen'alt sont utilisés comme lieux de stockage et de travail, et aussi par le Festival du Belluard depuis quelques éditions. L'idée flotte, entre quelques personnes qui ont un jour ou l'autre fait partie du comité, d'en faire quelque chose. Deux-trois réunions de réflexions ont été organisées, sans autre résultat concret, pour l'instant, que le constat qu'il serait bien d'en faire quelque chose. Ces espaces ne devraient pas rester inutilisés, mais servir à la population, à la culture, à des activités sociales. Pour cela il faudrait un vrai projet architectural et financier, pour isoler l'enveloppe du bâtiment, et mettre aux normes légales l'accès aux étages. Les personnes qui se sont réunies n'ont pas les disponibilités et non plus sûrement les motivations qu'avait le comité de l'Association dans les premières années 2000 pour monter le projet arsen'alt dont nous disposons actuellement. Avant que l'Etat ne se dise qu'il doit disposer de l'espace et peut-être nous en chasser, il semble qu'il faudrait prendre les devants. Des idées, des forces de travail et du temps sont donc à injecter, une relève pour développer un projet est donc recherchée.

Archives

Elisabeth Longchamp-Schneider et Geneviève Gross (archiviste de la Ville) ont trié et classé les documents déposés à l'Arsen'alt (PV, courriers, plans, projets etc.), un projet en continu depuis 2022. Les Archives de la Ville sont d'accord d'accueillir les documents dûment rangés dans des boîtes d'archivage que l'Association avait achetées. Un classeur restera dans les mains du comité : il contient des documents importants encore actuels pour la marche de l'association. Une fois le plan de classement validé, la dernière phase du projet sera le tri des documents électroniques actuellement stockés sur Google Drive.

Autres animations régulières et ponctuelles (non exhaustif)

De son côté, le **Groupe Tricot** a continué ses rencontres. Elles réunissent toujours un noyau de 5-7 personnes qui tricotent avec plaisir ensemble et réunissent leurs créations pour les offrir à diverses associations actives au Niger, au Togo, au Burkina, au Cameroun, au Tchad, ou même en Suisse et aussi auprès d'un refuge pour animaux abandonnés. Il faut relever qu'une seule personne du Quartier vient régulièrement aux rencontres tricot. Rappel donc : ce groupe est ouvert à toute personne, de façon totalement libre, et même aux personnes qui veulent apprendre à tricoter ou crocheter !

L'**atelier vélo** est ouvert tous les jeudis de l'automne 2024. Les bénévoles de l'atelier, qui fait partie du réseau Pignon sur strasse, assurent également une présence au nouvel atelier vélo du complexe de la Poya. La proximité géographique des deux ateliers les amènent à réfléchir sur le futur de l'atelier de l'Arsen'alt. Pour l'instant rien n'est décidé.

La **Cellule** pour les ados se poursuit avec Frédérique Sorg Guigma et Camila Gross Nacheff.

Une **visite du musée d'art et d'histoire de Fribourg**, dans le cadre de l'exposition 200 ans du musée, a été organisée par Nelly Plaschy le 5 juin dernier. Ces visites permettent une collaboration entre l'association de quartier et le musée. Le musée offre l'entrée ainsi que la visite guidée à toutes les personnes qui participent.

Le **BBI** et l'**Open Air Cinéma** ont aussi pu avoir lieu.

La **brocante des retrouvailles** (jeux, jouets) a mené sa 3ème édition fin août, à l'intérieur de l'Arsen'alt pour se protéger de la pluie.

La traditionnelle **Sortie des nanas d'Alt** le 21 septembre sur le thème du yoga du rire, organisée par Betty Jenny a été un autre succès.

Le retour du **Ciném'alt** a été inauguré avec une première séance le 10 novembre (Etats-Unis) et une 2ème séance le 7 février (Italie). Une quarantaine de présence à chaque projection, qui sont suivies par un repas sur le thème du pays. La demande est là! Betty Jenny et Luzia Marty sont aux commandes et prévoient une prochaine séance le 14 juin 2025

Une **disco sanglante** s'est tenue le 31 octobre à l'Arsen'alt pour souligner Halloween.

Le **Marché de Noël du quartier**, combinant artisans et kiosques tenus par des artisans locaux et les enfants du quartier, a eu lieu le 30 novembre, coordonné par Séverine Meier et Elisabeth L.S.

La **Saint-Nicolas** a pu avoir lieu cette année le 6 décembre. Saint-Nicolas a rencontré les enfants du quartier dans l'enceinte du Belluard. Nous disons une dernière fois merci à Alicia Rolle qui a fait sa dernière année. Au moins une personne s'est manifestée pour reprendre l'organisation, à confirmer.

Les **Fenêtres de l'Avent** ont repris leur formule habituelle pendant tout le mois de décembre, merci à Marinette Baloud pour l'organisation .

Puisque l'école du Bourg-Neuveville n'a pas souhaité s'impliquer dans l'organisation du **Carnav'Alt** cette année, une version goûter canadien a été organisée sans Rababou à l'Arsen'alt. Il reste à voir quel futur l'organisation de cette fête peut avoir avec l'école dans le futur.

Les **fleurs devant le Marcello** ont été plantées cette année par des bénévoles. Ceux-ci passent la main, donc nous sommes à la recherche de relève. La pelouse est entretenue par la ville.

Enfin, une **ch'alt aux œufs** de Pâques s'est tenue au jardin anglais le 16 avril avec un succès auprès des petits.

PERSPECTIVES ET PROJETS 2025

Tel qu'annoncé en introduction, l'année 2025 sera celle d'un nouveau cycle. De nouvelles personnes, de nouvelles attentes, et de nouvelles collaborations sont attendues.

Le comité a le projet de repeindre la façade de l'Arsenal, puisque les dessins d'enfants actuels ont plus de 30 ans. Elle souhaite le faire par une démarche participative avec les jeunes et les moins jeunes du quartier. Un projet est en préparation, pour une réalisation au printemps 2026.

Avec les travaux annoncés au complexe de la Renten (70 logements) et le départ de nombreuses familles, on peut imaginer que le quartier accueillera une nouvelle population, peut-être avec d'autres idées et énergies.